

Veille info tourisme

Les veilles > [Veille sectorielle](#) > [Territoire, Patrimoine et Aménagement](#) > Tourisme géologique (géotourisme)

Tourisme géologique (géotourisme)



Revue Espaces n° 315 - 2 décembre 2013

Publié le 2 décembre 2013

Thématique: Géographie du tourisme

Le tourisme géologique, ou géotourisme, est un concept qui a émergé il y a une vingtaine d'années. Il propose de mettre en tourisme le patrimoine géologique et géomorphologique d'un territoire, c'est-à-dire de donner au public les clés de sa compréhension. Son terrain d'application est très vaste, des grands sites au patrimoine souterrain, de l'œnotourisme à la géologie en milieu urbain, en passant par la paléontologie ou les fossiles... En effet, qu'il s'agisse de curiosités naturelles ou de paysages grandioses, les sites naturels sont le fruit de l'histoire géologique. La nature du sous-sol, quant à elle, caractérise les terroirs et fournit les matériaux nécessaires à la réalisation des constructions traditionnelles et des monuments... Le patrimoine géologique est une richesse touristique aujourd'hui mieux exploitée, que ce soit dans des sites de visite spécialisés, via des outils de médiation (guides, aménagements pédagogiques...) ou des événements. Certaines destinations mettent même le géotourisme au cœur de leur positionnement. Le label Géoparc, soutenu par l'Unesco, récompense les sites qui mettent en œuvre une stratégie de développement s'appuyant notamment sur le géotourisme.

au sommaire :

- [Le géotourisme, une approche plurielle de la géologie](#)

Le tourisme géologique, ou géotourisme, a émergé à la fin du XXe siècle. Son approche ne se réduit pas à une vision restrictive, au sens de la géographie physique, des phénomènes géologiques, mais est élargie à de nombreux aspects, qui vont du patrimoine souterrain (cavités naturelles et mines) à l'œnotourisme et la géologie en milieu urbain, en passant par la paléontologie et les fossiles.

- [Des géopatrimoines au géotourisme. La constitution d'une offre spécialisée](#)

Les sites géologiques les plus spectaculaires sont depuis longtemps des hauts lieux touristiques. Ce ne sont pas pour autant des sites "géotouristiques", c'est-à-dire des sites naturels proposant au public les outils de valorisation indispensables à leur bonne compréhension. L'offre de géotourisme est aujourd'hui en pleine expansion, sous l'impulsion d'acteurs de terrain organisés en réseaux nationaux, européens et mondiaux. La mise en tourisme des géopatrimoines passe par la mise en scène des paysages et des sites, la création d'événements ou l'organisation de l'itinérance, notamment.

- [Le patrimoine géologique, un atout touristique à développer](#)

Qu'il s'agisse de curiosités naturelles ou de paysages grandioses, les sites touristiques naturels sont le fruit de l'histoire géologique. La nature du sous-sol caractérise les terroirs, conditionne les reliefs, les types de végétation et de culture, voire les modes de vie. C'est ce même sous-sol qui fournit les matériaux nécessaires à la réalisation des constructions traditionnelles et des monuments les plus prestigieux. Le patrimoine géologique est une richesse touristique qui mérite d'être mieux exploitée, que ce soit dans des sites de visite dédiés ou via des outils de médiation (guides, équipements pédagogiques...).

- [Le Service géologique de Belgique contribue au développement du géotourisme](#)

Le Service géologique de Belgique s'implique depuis quelques années dans le géotourisme. Il a effectué, dans le cadre l'Année de la Terre (2008), un premier recensement de l'offre de visite (musées, mines et carrières souterraines aménagées, grottes, géosites) qui a permis l'édition d'une brochure, puis d'une rubrique internet dédiée. Par ailleurs, il publie des ouvrages de vulgarisation scientifique.

- [Le département de l'Hérault, condensé de l'histoire géologique de la France](#)

Le département de l'Hérault offre un condensé de l'histoire géologique de la France. Tous les types de roche, de tous âges, y sont représentés, depuis les sables littoraux actuels jusqu'aux gneiss du Caroux, en passant par les calcaires omniprésents en garrigue ou sur le causse du Larzac. Il a été l'un des premiers à faire un inventaire de son patrimoine géologique et géomorphologique, à la suite duquel a été publié un ouvrage de vulgarisation. Son patrimoine géologique est aujourd'hui expliqué dans plusieurs lieux de visite (le musée de Palavas et le cirque de Navacelles, notamment).

- [L'inventaire du patrimoine géologique en France. Une référence indispensable](#)

La prise de conscience de la nécessité de faire un inventaire du patrimoine géologique date d'une vingtaine d'années seulement. La méthodologie mise en œuvre permet de faire une évaluation des sites qui y sont inscrits, d'en déterminer la valeur patrimoniale et les besoins de protection de chacun. L'inventaire constitue une référence pour les politiques d'aménagement du territoire et dans la définition des stratégies de conservation ou de mise en valeur de ce patrimoine.

- [Le patrimoine géologique a besoin de médiation scientifique](#)

En France, le patrimoine géologique est encore peu expliqué au public, qui a souvent tendance à penser que la géologie est une science ennuyeuse. Ce n'est pas le cas, bien sûr. Comme tout patrimoine, le patrimoine géologique a besoin, pour rencontrer le public, d'une médiation adaptée. Celle-ci passe par un langage accessible, par la traduction du paysage à travers une histoire, par la notion de plaisir, voire de jeu.

- **Élaborer et évaluer des produits géotouristiques L'approche globale de la médiation**

L'approche globale de la médiation (AGM) est une méthode d'analyse qui vise à favoriser l'élaboration (et l'évaluation) de produits de médiation géologique. Sa conception, qui s'inspire des techniques de valorisation didactique et d'interprétation du patrimoine, intègre quatre variables : site, public, contenu et support. Application, dans le Valais suisse, pour l'élaboration de trois itinéraires géotouristiques à Derborence et pour l'évaluation des sentiers à thèmes du canton.

- **Le patrimoine géologique, marqueur territorial du parc naturel régional du Massif des Bauges**

Depuis sa création, en 1995, le parc naturel régional du Massif des Bauges entretient des relations privilégiées avec son patrimoine géologique. Ce n'est toutefois qu'en 2011, avec l'obtention du label Géoparc, qu'il donne une place prépondérante au thème de la géologie. Ce dernier est désormais décliné à l'intention de tous les publics, des promeneurs aux pratiquants de sports de nature, en passant par les férus d'art contemporain et les scolaires. Aujourd'hui, l'ensemble du territoire et de ses acteurs se reconnaissent dans ce positionnement, qu'ils promeuvent sous la marque "Geopark des Bauges".

- **La démarche Géoparc en Beaujolais, un projet pour le territoire**

Marqués par la géologie, les paysages diversifiés du pays beaujolais (des montagnes boisées à la plaine, en passant par les coteaux viticoles) sont un élément structurant de son identité. Le patrimoine architectural y est fondé sur la qualité de la pierre locale, qui colore les villages tantôt de doré, tantôt de rouge ou de blanc. Le pays beaujolais a décidé de faire du géotourisme un vecteur de connaissance et de développement local. Le projet de labellisation Géoparc structure le projet de territoire.

- **Le géotourisme ne fait pas encore vraiment carrière !**

Paradoxalement, les sites souterrains artificiels ne mettent que très peu en avant leurs caractéristiques géologiques. Des catacombes de Paris à la carrière de Vignemont, à Loches, en passant par les galeries minières, ces sites privilégient les aspects humains qui ont présidé à leur création. La géologie y est présentée à dose infinitésimale.

- **Petit glossaire "géotouristique"**

Ce glossaire a pour objet de rappeler quelques définitions simples liées au patrimoine géologique, avec des exemples de sites ayant une résonance touristique.

en savoir plus

Publier en ligne

(dans le respect de la Charte des veilleurs)

- Se faire connaître dans l'annuaire des compétences
- Signaler un événement
- Mettre en ligne une information ou un article

Données essentielles

- Actualités territoriales du tourisme
- Données essentielles
- Tourisme et vélo

Avertissement

Les informations sélectionnées par les veilleurs, les points de vue exposés, les commentaires et analyses développés, ainsi que les contenus des sites liés n'engagent que leurs auteurs et ne constituent pas des positions officielles.